

désirait d'ailleurs, et il avait été consenti généralement qu'une place Nous fût donnée à ce Congrès de La Haye. Une seule protestation s'est élevée contre, et avec une obstination acharnée jusqu'à ce qu'elle eût prévalu ; c'était la protestation de ceux qui se sont fait du Chef suprême de l'Eglise un adversaire de leur pouvoir, en le dépouillant de Rome. Que n'avons-Nous pas à craindre de leur hostilité, quand ils n'hésitent pas, à la face de l'Europe, à faire violence à la sainteté du droit et des attributions qui résultent naturellement de la charge apostolique ? Mais, quel que soit l'avenir, ils ne Nous trouveront ni complaisant ni pusillanime."

Ces paroles font comprendre jusqu'à quel point le Souverain Pontife a été blessé de ne pas avoir été appelé au Congrès de la paix.

Le XXe siècle

On lit dans le récent décret *Urbis et Orbis*, de la S. C. des Rites, relatif à l'année sainte du Jubilé : " En outre, comme à minuit, le dernier jour du mois de décembre de l'année " prochaine, " le siècle présent sera terminé et un nouveau commencera. "

Donc, d'après la Congrégation des Rites, organe du Saint-Siège, le XIXe siècle finira le 31 décembre de l'année 1900, et le XXe commencera à minuit, le 1er Janvier 1901.

Nous souscrivons d'autant plus volontiers à cette manière de compter, que telle a toujours été notre prétention, et que l'exacte supputation du temps s'est toujours mieux conservée à Rome que partout ailleurs.

La preuve de raison, qui dirime définitivement la question, et que nous avons entendu donner plusieurs fois, nous la trouverons dans les remarques suivantes de la *Vérité de Paris*.

" Lorsque, au vie siècle, le moine Denys le Petit, établi à Rome, eut l'idée de rompre avec le mode de supputation usité de son temps et de compter les années à partir de l'avènement de Jésus-Christ, il remplaça, comme il était nécessaire de le faire, l'année correspondant à la naissance du Sauveur par l'an 1 de la nouvelle ère. Il était impossible, en effet, de laisser une année en blanc dans la chronologie.

" Cette année 1 de notre ère, la première de la série de nos